



Jesús J. Oya y la Geografía Política en España

Heriberto Cairo¹ y María A. González Encinar²

Cómo citar: Cairo, H., y González Encinar, M. A. (2023). Jesús J. Oya y la Geografía Política en España. *Geopolítica(s). Revista de estudios sobre espacio y poder*, 14(1), 11-13. <http://dx.doi.org/10.5209/geop.89024>

El pasado 17 de mayo ha muerto Jesús J. Oya, docente de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociología de la Universidad Complutense de Madrid a lo largo de toda su carrera. Contribuyó en buena medida a que no desapareciese la enseñanza de la Geografía en las Ciencias Políticas en España, y a que se desarrollase la Geografía Política en ese ámbito.

Hizo estudios de Ciencia Política entre 1959 y 1964 en la Universidad Complutense de Madrid. Y allí defendió en 1973 su tesis doctoral sobre *La participación del arrastre en el sector pesquero de la Región Noroeste*, bajo la dirección de Manuel de Terán. Desde entonces, los problemas de la pesca y del sector pesquero en España fueron una de las preocupaciones mayores de Oya.

La Facultad de Ciencias Políticas y Económicas se creó en 1944 en la Universidad Complutense de Madrid bajo el auspicio de la Falange. Aunque ésta viera reducidas sus expectativas respecto a las enseñanzas que albergaba dicha casa, la Facultad nacía con el objetivo de formar los cuadros del régimen, lo que nunca terminó de lograr (Muñoz Soro y Sesma Landrin, 2014). Antes bien, desde finales de los años cincuenta se convirtió en el vivero de cuadros de la oposición clandestina de izquierdas. En ese contexto, Oya se afilió al Partido Comunista de España, en el que desarrolló una militancia activa. En aquellos años del franquismo tardío todavía el compromiso político en favor de la democracia y las libertades era de alto riesgo, incluso para la propia vida. Cual paradoja del destino, en el curso 1974, en el inicio de la masificación de la universidad, el espacio físico que se asignó al grupo de profesores que

¹ Unidad Docente de Geografía Política, Departamento de Historia, Teorías y Geografía Políticas, Universidad Complutense de Madrid.
E-mail: jhcairoca@cps.ucm.es
<https://orcid.org/0000-0002-1083-731X>

² Unidad Docente de Geografía Política, Departamento de Historia, Teorías y Geografía Políticas, Universidad Complutense de Madrid.
E-mail: maagonza@ucm.es

incluía a Oya estaba ubicado en la planta de entrada del edificio, donde hasta 1973 se encontraba el cuartelillo de la Policía Nacional (“los grises”), que estaban instalados dentro de la Facultad para controlar directamente a la comunidad universitaria y para reprimir inmediatamente cualquier actividad reivindicativa.

Cuando se incorporó como docente a la Facultad, Oya enseñó Geografía Humana, en la posición heredada de Manuel de Terán, uno de los más grandes maestros de la Geografía en España después de la posguerra, con el que sirve de nexo de unión de la actual enseñanza de Geografía Política. Esta subdisciplina, geográfica pero también politológica, ya estaba presente en las clases de Oya, que, entre las obligaciones para el estudiante, incluían la lectura de textos de introducción modernos, como el de André-Louis Sanguin (1977 [1980]). Pero, en todo caso, en los nuevos planes de Ciencias Políticas en los noventa, cuando se adaptó la licenciatura al modelo anglosajón de estudios universitarios, la Geografía Política ya sustituyó enteramente a la Geografía Humana.

En su obra escrita destaca el libro *Europa: hombres y modelos de vida* (Oya, 1986) y el artículo “La geopolítica como «ciencia del Estado» y como geografía” (Oya, 1971). En este último pasa revista a la disciplina desde una perspectiva moderna. Dirigió dos tesis doctorales: *Elementos para una geopolítica crítica de la guerra y de la paz: la construcción social del conflicto territorial argentino-británico*, escrita por Heriberto Cairo Carou, y *Fundamentos político-sociales del estado liberal costarricense (1821-1940)*, por Fernando Contreras Solís.

Oya era un incansable lector y a lo largo de su vida amasó una biblioteca personal de miles de ejemplares, donde se mezclaba la Geografía con las otras Ciencias Sociales, sin ninguna pretensión de selección particular, pero en la que, sin duda, se encontraban los trabajos clásicos y modernos de la Geografía Política.

En ocasiones, los resultados más trascendentes no se logran a partir de acciones espectaculares, sino mediante el trabajo cotidiano. Se construyen así las posibilidades de que algo ocurra. Y éste fue el caso de Jesús J. Oya y el desarrollo actual de la Geografía Política en España.

Que la tierra le sea leve.

Madrid, mayo 2023.

Referencias

- Muñoz Soro, J., & Sesma Landrin, N. (2014). Redes de poder. La Facultad de Ciencias Políticas y Económicas en la construcción del régimen franquista (1943-1956). *Historia Social*, (79), 107-128.
- Oya González, J. J. (1971). La geopolítica como “ciencia del Estado” y como geografía. *La Torre* (Revista General de la Universidad de Puerto Rico), (73-74), 75-105.
- Oya González, J. J. (1986). *Europa: hombres y modelos de vida*. Madrid: Santillana.

Sanguin, A.-L. (1977). *La Géographie Politique*. Paris: Presses Universitaires de France [Traducción al castellano por García Jacas, J. (1980). *Geografía Política*. Barcelona: Oikos-Tau].